



GENERAL PEZET

(JUAN ANTONIO)



A carrera militar y política del Sr. General D. Juan Antonio Pezet, apenas podria bosquejarse rápidamente en un espacio cuádruplo al que podemos dedicarle; fuerza nos es pues trazar á grandes rasgos los apuntes para su biografía.

El célebre y distinguido médico D. D. José Pezet y la señora doña Maria Rodriguez fueron los padres del señor Pezet, nacido en Lima en Junio de 810. No habia aun cumplido once años de edad, cuando lleno de un frenético entusiasmo por la causa recién iniciada de la Independencia peruana, se presentó al General San-Martin que se hallaba en Huaura, en Mayo de 821. Colocado de Cadete en el Batallon 27 de Buenos Ayres, ganó sus ascensos uno á uno haciendo casi todas las cam-

pañas y asistiendo á los mas famosos hechos de armas que registra nuestra historia.

El General Pezet sirvió desde que fue cadete hasta que alcanzó, en 835, el grado de Coronel en los siguientes cuerpos: Batallon 7º. de Buenos Ayres, Legion Peruana, 2º. Batallon Legion, Batallon Zepita, Cuzco y Pichincha.

Como Coronel ha mandado Cazadores del Rimac, despues Libres de Arequipa, y una brigada compuesta de los batallones Ayacucho y Lima.

Como General mandó en 843 la Division de Jauja; como Comandante en jefe, el Ejército del Sur que marchó á las fronteras de Bolivia en 852, y una division del Ejército del General Echenique vencido en la Palma.

Ha hecho las campañas de Lima en 821, habiendo formado en la plaza de esta Capital el dia de la proclamacion de la Independencia; Sitio del Callao, la campaña libertadora á las órdenes del General Bolívar; la del Alto Perú, en 825, á las del General Sucre; la de Bolivia en 828; la de las fronteras de Bolivia en 831; la de Huaylacucho que terminó con los tratados de Acora; la de Agua Santa, á las órdenes del General Vidal; la del Carmen Alto.

Ha concurrido á las batallas de JUNIN, MATARÁ y AYACUCHO; al asalto de Caihuasi en 828; á la batalla de Huaylacucho; á la de Agua Santa en que se debió á sus esfuerzos y denuedo la victoria, mereciendo ser nombrado General en el campo de batalla; á la del Carmen Alto en que cayó herido y prisionero, y á la de la Palma.

Ha desempeñado, entre otros varios destinos y comisiones militares el de Edecán del Supremo Gobierno en 833; Jefe de E. M. de la 2a. division del ejército triunfante en Agua Santa;



GENERAL PEZET.

de Inspector general del Ejército; de Comandante general del Departamento de la Libertad; Jefe de E. M. del Ejército Directorial; de Inspector general de la Guardia Nacional; de Comandante general de la Division de Observacion del Sur en 848; de Inspector general del Ejército en 851 y de Ministro de Guerra por los años de 1859 a 1861.

En la escala civil y de hacienda ha sido Contador de la Aduana de Islay y Administrador de la principal del Callao; Prefecto de Lima en 843; Prefecto de la Libertad; Prefecto interino de Arequipa; Prefecto de Tacna y Prefecto del Callao,

En un país que ha gemido largos años bajo el peso de la anarquía y de una amarga sucesion de revoluciones y de guerras civiles no puede parecer extraño que los hombres a quienes mas debe la patria hayan tenido que sufrir, alguna vez, los efectos de la caída de los partidos ó de los enconos políticos.

El General Pezet habia servido al Gobierno de la Confederacion y se sabe cuánta zaña se desplegó el año de 839 despues de la batalla de Yungay contra los adictos á aquel Gobierno. No podia servir de título al General Pezet su honrosa foja de servicios para libertarse de esa zaña, y fue por lo mismo, dado de baja de la lista civil y militar permaneciendo en esa situacion desde el indicado año de 839 hasta despues del lamentable acontecimiento que hizo perecer al General Gamarra en los campos de Ingavi. Llamado nuevamente al servicio, y despues de haber prestado los que dejamos indicados, tuvo que ver llena otra página de su historia con otra destitucion y espatriacion.

Se sabe que el gabinete de Enero de 855 dictó algunas medidas rigurosas contra los gene-

rales y jefes que habian sostenido al Gobierno del General Echenique; el General Pezet fué uno de los derrotados en la Palma y tuvo que asilarse en un ponton extranjero para marchar en seguida á Chile en donde permaneci6 nueve meses. Despues de tres años de destitucion, calmadas ya las pasiones y extinguidos esos ódios que mal pueden ser eternos entre los hijos de una misma madre, cualesquiera que sean las tristes causas que los enjendran, fué llamado en 859 á prestar sus servicios como Ministro de la Guerra, habiendo acompañado al Presidente de la República á la última campaña sobre el Ecuador.

La patria que jamás se muestra ingrata para con sus buenos servidores ha concedido al General Pezet, no solo distintivos honrosos que sirven de glorioso timbre á su nombre, sino que lo ha elevado á la alta categoria de 2º. Vice-Presidente de la República; en las últimas elecciones, sus servicios y el apoyo moral del Jefe del Estado, han hecho que su nombre figure para 1er. Vice-Presidente entre el de los candidatos mas favorecidos por el voto público.

Las cuatro medallas concedidas al General Pezet son de las que mas pueden y deben estimarse; dos de ellas fueron ganadas por los hechos mas memorables de nuestra historia contemporánea; tales son las de las batallas de Junin y Ayacucho. El General Pezet, como todos esos respetables veteranos que lucharon por darnos patria y libertad, es titulado *vencedor y benemérito á la patria en grado heroico y eminente.*